presto perfeccionarse y ser recompensadas con cumplimiento á su delito. la gloria de su resurreccion y de sus nuevos be-

### PETICION Y COLOGUIO

Oh muieres santas que os habeis hallado con la Santísima Vírgen María y con el discípulo amado de Jesús al pié de la cruz del divino Salvador, presentes á sus últimas palabras, á sus últimos suspiros y que habeis merceido verlo las primeras resucitado y anunciar su resurreccion a los apóstoles mismos; alcanzad para nosotros alguna centella de vuestro ardiente amor para Jesús y de vuestra fiel adhesion á su divina Madre.

## MEDITACION CCCXXXVII.

DE LAS TINIEBLAS MILAGROSAS ESPARCI-DAS SOBRE LA TIERRA Y DE LAS DOS PA-LABRAS DE JESUS POCO ANTES DE SU MUERTE

> San Luc., c. XXIII. v 94 95. --S. Mat. e. XXVII. v. 95, 99.-San Mare., c. XV, v. 33, 36. -S. Juan, e. XIX, v. 28, 29,

Pirmero, tinieblas milagrosas esparcidas sobre la tierra; segundo, Jesús se lamenta con su Padre que lo hava abandonado; tercero. Jesús se lamenta que tiene sed.

## PUNTO I.

Primero. Tinieblas milagrosas en su causa "V era cerca de la hora sexta, y toda la tierra se cubrió de tinieblas hasta la hora nona...." se oscureció el sol.... Estas tinieblas no fueronva un eclipse del sol ordinario, pues sucedieron

acercaba hasta el pié de la cruz, la siguieron, ó el dia de la Pascua, que por mandado de Dios que acerean nasta et pie de la oraz, la siguieron, o et una de la Fascua, que por manacado de Dius que sea por el amor que la tenian, ó sea por el amor que la del como de la companio del companio de la companio de la companio del companio de la companio del companio de la companio de la companio del companio Es verdad que el estado en que lo veiau las sor- traño, sino oscurecido de manera que nada daba prendia igualmente que á sus apóstoles. No ha-de luz aun cuando en Jerusalen era medicida, ó bian sido instruïdas jamás de los apóstoles en ór-daba solamente una luz pálida y débil, cuauto era den á su pasion, muerte y resurrección. Pero suficiente para no confundir los objetos y para si el escándalo de la cruz las había comprendido, ver lo que se hacía. Los judios, cuyo espiritu no las había abatido. Si había ofuscado su fe, estaba eubierto de tinieblas aun mas espesas, nano la habia destruido y habia acrecentado su fer-nura y su amor. En tal estado se contentada te, y mirandolo como un efecto de las causas na-Jesús de estas disposiciones, que debian bien turales, persistieron en su ceguedad y dieron

Segundo. Tinieblas milagrosas en su universidad. Estas tinieblas fueron espareidas al mismo tiempo sobre la tierra, sobre todo el globo terrestre. Esto debia suceder así porque era el sol mismo el que se oscureció. Estas tinieblas fueron sensibles sobre toda la tierra, porque el hemisferio en que estaba el sol estaba privado de la luz de este planeta, y el hemisferio opues-to estuvo privado de la luz de la luna, que dejó de ser iluminada del sol .... Sin embargo de haber sido pocas las personas que pusieron atencion á esto, se halla registrado este suceso en autores gentiles,1 en los archivos del imperio remano<sup>2</sup> y en las enfemérides de la China.3 Este prodigio disponia las naciones á recibir el Evangelio, y el Evangelio representando á ellas este suceso, les explicaba su misterio y les hacia comprender que hasta entonces habian vivido en las tinieblas, y que estas se habian disipado por me-dio de la cruz y por la muerte del Señor del uni-

Tercero. Tinieblas milagrosas en su duracion. Estas tinieblas duraron tres horas, precisamente por el tiempo que Jesucristo estuvo vivo en la cruz, desde la hora sexta hasta la nona en que murió; esto es, desde el mediodía hasta las tres de la tarde. Un autor gentil y contemporaneo4 dice que la oscuridad fué tan grande al mediodía, que se veian las estrellas. Ella fué tal al principio y acaso hácia el fin, y en esto era mas facil reconocer el milagro, porque cuando un ob-ieto natural nos esconde el sol, la oscuridad es mayor en la mitad de su duracion, creciendo las tinieblas por grados y disminuyéndose del mismo modo. Aquí, al contrário, hubo todo á un tiempo, una noche profunda que se fué disminu-yendo poco á poco y que se dobló al fin. De esta manera la naturaleza mostró que tomaba parte en los tormentos y sufrimientos de su PINIEBLAS MILAGROSAS ESPARCIDAS SOBRE LA autor; ó antes bien el autor de la naturaleza quiso hacer mas ilustres las humillaciones de su pasion, con un prodigio el mas estupendo que ja-

- 1 Tallo y Flegon, citados por Eusebio.
- 3 Cartas edificantes.

2 Tertuliano

- 4. Flegon citade de Eusebio.

mas se ha obrado. Habian pedido los judios al lo que echaban en cara, que en vano habia pues-Salvador un prodigio en el cielo; he aquí uno to su confianza en Dios. Si acaso esta queja lle-

## PUNTO II.

JESUS SE LAMENTA CON SU PADRE QUE LO HA DESAMPARADO

los tormentos, á los ultrajes y á la muerte. Se y de su religion. duele, no de ser privado de socorro, sino de verduele, no de ser privado de secerco, sino de ver-se obligado a morir; y si se lamenta, no es ya en érden é esta queja del Salvador. "Pero al-este orden irrevocable de la justicia de Dios, sino judios, y tambieu para los herejes. Pero el Elías se duele para hacernos comprender cuan riguroso que esperaban los judios, habia ya venido; este es este órden, cuanto le cuesta y cuanto nos de- era Juan Bantista, y el Elias que esperan los be costar a nosotros tambien el cumplirlo. Se herejes, no destruira el órden de la jerarquía duele para enseñarnos que una tierna y respe- que ha establecido Jesucrisso, ni justificará la taosa que a no nos esta prohibida, con tal que o sestanda de la factiona de la fa una eterna fidelidad en sostener todas las pruebas en que Dios nos pone. Finalmente, se duele para obtenernos la gracia de imitar el ejemplo que nos da de no lamentarnos jamás sino como él. Grita, alza la voz para despertarnos de nuestra sonolencia, é inculcarnos profundamente esta importante leccion; para enseñarnos á temer á Dios, a humillarnos debajo de su poderosa mano, a aceptar con resignacion, y para satisfacer per la misma muerte.

bras de esta queja. Esta queja, tan propia para Jesús debia ser extrema después de tantos torinstruirgos, servia para acrecentar las humilla- mentos y de haber derramado tanta sangre. El

position and provided on the color, he again and to su contains an above alguna impression siniestra en nues-que es mas admirable, he agui une que per sor-tro espíritu, abramos el libro de los Salmos y prendente que sea, habia sido anunciado en tér- leamos el salmo XXI, y en él veremos con minos formales, y cuya profecia se habria juzga-tasombro nuestro, no solo esta queja, sino sus st este grande sucesso no la hubiese realizado.

si este grande suceso no la hubiese realizado.

si este grande suceso no la hubiese realizado. en él la razon por qué es abandonado á la disen et u razon por que es abandonado a la dis-oreción de sus enemigos, que son nuestros pe-cados, de que se ha cargado, los que gritan ven-ganza y se oponen á que sea librado. Vere-mos en él que no debe ser oido en el dis de- su pasion, ni librado de ella, sino en la noche del sepulero. En él veremes con sus propies términos, las blasfemias que aquí vomitan contra él. Primero. Cuál es el sentido de esta queja. "Y Veremos en él sus piés y sus manos horadados, cerca de la hora nona exclamó Jesús en alta voz sus huesos dislocados y sus vestidos divididos. diciendo: Eli, Eli, lamma Sabathani. Esto es: Y lo que es aun mas admirable, veremos en él Dios mio, Dios mio, ¿por qué me has desampara- su resurreccion, la predicacion del Evangelio, el do?.... Esta es la cuarta palabra de Jesucristo establecimiento de la Iglesia, la union de los fieen la cruz. Por la primera había pedido á Dios les á la misma mesa, la conversion de los gentiperdon para sus verdugos, por la segunda habia les y la perpetuidad de la fe. Ha querido el condescondido con la súplica del buen ladron, Salvador, con citar sobre la cruz las primeras por la tercera habia confiado su Madre á san palabras de este salmo, enderezarnos al profeta Juan, y por la cuarta nos advierte que conside- para enseñarnos que el desamparo en que se haremos cuanto le ha costado el rescatarnos, porque lla había sido anunciado y era el literal cumplidice san Juan que estas palabras no son tanto miento de la profecia, para enseñarnos que el una que a cuanto una instruccion. El Salvador fruto de este desamparo será la fundacion de la no dijo esto para ser librado, sino para darnos á Iglesia y toda la piedad y santidad que vemos conocer el rigor de la justicia divina, que exigia reinar en ella. Esta sola palabra del Salvador que no fuese librado, sino que fuese desamparado unida á lo restante del salmo que cita, prueba y abandonado á todo el furor de sus enemigos, á la divinidad de su persona, de sus sufrimientos

## PUNTO III.

JESÚS SE LAMENTA QUE TIENE SED.

Primero. Qué tormento fué este. "Después de esto, sabiendo Jesús que todo se habia cumduestros pecados todas las penas de la vida, y plido, para que se cumpliese la Escritura, dijo: misma muerte. Segundo. De dônde se han tomado las pala-de los mayores que se puedan sufrir. La sed de ciones de Jesucristo, y parecia que confirmaba ha sufrido este tormento para expiar nuestras destemplanzas, para animarnes á soportar los se.... Es este un golpe de providencia bien parayunos y á sufrir con él, y finalmente, para empeñarnos á sliviar su sed aliviando la de nues-reproprimo cuando tenga necesidad. Qué monstruoso contraste! Jesús atormentado de la sed tronso contraste: Jesus atormentado de la seu se das entre en la cruz, y un oristiano que en la mesa se abandon si los excesos de que se horroriza la naturadona á los excesos de que se horroriza la naturadona á los excesos de que se horroriza la naturadona de la seu se consecuencia de todos los pecados, es para bacernos ver leza. Fuera de esta sed natural, tenia Jesús aun la relacion de la antigua alianza con la nueva, y otra, que era la de nuestra salvacion, de nuestra que la primera cra solamente la figura de la sesantificacion y de nuestra perfeccion.—Alivie- gunda.... Pidamos con el profeta ser bañados

grandeta, la dignidad, la tranquilidad del que las pronuncia; su caridad en perdonar, su poder en conceder lo que se pide, su bondad en hacer sus titulos de su justificacion. Pero en esta non-biéramos nosotros visto tora cosa que tormento y lamento, si el evangelista no nos hubieses dicho el motivo porque la profirio d'estis. No fué ya por lamentarse de la sed ardiente que lo consumia, ni por procurarse algun alivio, sino para cumplir un paso de la profecia, que sin esta palabra no se habria de algun modo cumplido. Este paso se halla en el salmo LXVIII., "en mi sed me han dado de ober vinagre..." Era necesario para el aumplimiento de esta profecia, que sin esta palabra no se habria de algun modo cumplido. Este paso se halla en el salmo LXVIII., "en mi sed me han dado de ober vinagre..." Era necesario para el aumplimiento de esta profecia, que si del calcadezas y de nuestras sensualidades en el comer y en el beber? gre, y los judíos no podian saber que tuviese sed si no lo declaraba él mismo. Representémonos pues, á Jesús, que desde lo alto de su cruz, se-fior de los tiempos y de los acontecimientos, con-ta las heces el caliz de las humillaciones y de los templa la serie de las Escrituras, recorre con su

nagre.... y corriendo uno, y empapando una esponja en vinagre.... y envolviendola en un hisopo.... y puesta al rededor de una caña.... la presentaron á su boca, y le daban á beber.... los otros decian.... dejad, veamos si viene Elías á librarlo.... á bajarlo...." Un ramo de hi sopo no habria sido suficiente para llevar la esponja, y por otra parte no habrian podido atar la espouja á la caña sin exprimir una gran parte del licor; conviene, pues, creer, como mas vero-simil, que el soldado ató á la punta de la caña muchos ramos de hisopo, y que metió la esponja llena de vinagre en medio de este mazo que la sostenia por todos los lados é impedia que caye-

mos, puss, su tormento con nuestra fidelidad á y rociados con este hisopo y lavados en la san san gracia; no lo aumentemos con nuestras infidegradades. No es maravilla che sa hava entra alianza. No es maravilla che sa hava en-Segundo. Por qué motivo se lamenta Jesús de contrado all un vaso de vinagre; el vinagre mezeste tormento.—"Tengo sed...." He aquí la quinta plabra de Jesús en la cruz. En las primeras
cuatro, da que ya hemos hablado, cada uno ve la
lijo de Dios haya querido tener sobre la cruz esgrandeza, la dignidad, la tranquilidad del que las ta sola bebida para apagar su sed, y lo que es aun

## PETICION Y COLOQUIO.

mente todas las profecias que pertenecen á su yo por qué no me armaré de valor para castigar pasion, vo que todas se han cumplido, fuera de en mi mis excesos á vista de cuanto os han cosuna sola, dice una palabra, y la hace cumplir, tado á vos? Haced, joh Dios mio! que sufrien-¿Hay cosa mas grande y mas divina que esta? do con vos en satisfaccion de mis inicuas satisfac-¡No es este un sufrir y un morir de Dios? ciones, aprenda á sufrir como vos y me haga No es este un sufrir y un morir de Dios?

Tercero. En qué modo es aliviado en este tordigno de los efectos de vuestra misericordia, samento. "Estaba allí puesto un vaso lleno de vi- tisfaciendo á vuestra justicia por los méritos de



Psalm, LXVIII, v. 22.

# MEDITACION CCCXXXVIII.

DE LAS DOS ULTIMAS PALABRAS DE JESUCRISTO Y DE SU MUERTE

> San Juan, c. XIX, v. 30.— San Luc., c. XXIII, v. 46.— San Mat., c. XXVII, v. 50. -San Mare., c. XV, v. 37.

## PUNTO I.

JESÚS DECLARA QUE SE HA CONSUMADO TA TODQ.

ategra, jon catvator mio: que nayas negato tan en un ansemo desconocido, conde no tengo otra goria que mi desesperacion, donde no puedo hajos; aplaudo vuestra victoria. ¿Pero qué agradecimientos os daremos, pues al fin por nosotros habeis vencido, habeis sufrido, habeis sufrido, habeis sufrido, habeis pronunciado esta palabra está cumplido experimentar aquella. para que nesotros la comprendamos, para que penetre nuestros corazones, nos conforte contra el rigor de vuestros juicios, nos encienda de amor

y nos sirva de ejemplo?

Segundo. En qué sentido debe el moribundo decir esta palobra. Un cristiane en el artículo de jestes da un grande grito y encomienda el dezir esta palobra. Un cristiane en el artículo de la muerte, debe decir con proporcion como el Salvador: está cumplido. He combatido segun mis fuerzas, he terminado mi carrera, he guardado mi fe, he estado unido á la Iglesia y muero en su seno, he observado la ley de Dios, he he-cho cuanto él me ha mandado, y he evitado cuanto en esta combilido; he abrazado el estado ú que rel justo, enviar un dia su alma á las manos de la justo, enviar un dia su alma á las manos de la justo, enviar un dia su alma á las manos de la justo, enviar un dia su alma á las manos de Dios. El augrao y seno de ligrar, segu nocessa. me ha limando, he cumplido las obligaciones que los. El cuerpo viene de la tierra, será necesame ha impuesto, lo he amado sobre todas las corio restituirlo à la tierra; el espiritu viene de sas y al prójimo como á mí mismo; he sostenido Dios, será necesario que vuelva à Dios; Dios nos

con agradecimiento y resignacion. Si lo he ofendido, le he pedido perdon y he perdonado a los que me han efendido para que él tambien me perdonase; si me he manchado con culpas, me he lavado en la sangre de mi Salvador y en el sacramento de la penitencia; si me queda alguna deuda que pagar, mi Salvador ha pagado por mi; uno a los suyos mis dolores, mis trabajos, mis sufrimientos, mi sacrificio al suyo, mi confianza está toda en él; he recibido la última prenda de su amor y el último remedio de mis pecados; no Primero, Jesús declara que todo está ya cumplido; se- me queda que hacer otra cosa que morir, y con gundo, Jesús da un gran grito y encomienda su alma á mucho gusto muero con él. ¡Ah! ¡qué cosa no su Padre; tercere, Jeets da un segundo grito y espira.

debemos hacer para ponernos en estado de poder pensar así y de hablar así en la hora de la muerte! Muerte bienaventurada es la que termina una semejante vida y que se acaba con tales sen-

Tercero. En qué sentido el pecador moribundo en la impenitencia puede decir esta palabra. Tambien el pecador puede decir en el artículo Primero. En qué sentido dice el Salvador es-ta palabra. "Y luego que Jesús tomó el vina-honores, riquezas, lujo, grandezas, divertimienta palabra. "Y luego que Jesús tomó el vinagre dijo: (todo) està eumplido..." Esto est
todos los oráculos de los profetas que miraban á
mi persona, á mi yida y á mi muerto, ya están
cumplidos; todos los puntos de la loy, todas sus todo lo le hecho servir al pecado, todo está cumciones, todas las voluntades de mi Padre sej
han ejecutado, todo el precio del rescate de los
hombres está pagado, toda la obra de la redenlos bienes pasajeros y se han pasado, à los placiones de la reconsiliación, de la justificación, de la reconsiliación de la recon cion, de la reconciliación, de la justificación de les caduces y es han huido, á las grandezas los hombres está cumplida, todo el furor de los temporales y el tiempo se acabó, y con él se los hombres esta eumplida, todos el turor de los temporates y el tumpo se acabo, y con el se demonios está apagado, todos los tormentes es han acabado, mi sacrificio está aceptado, el holocausto está consumado, cumplida mi victoria; do pierdo todo lo que he buscado, y la muerte me no queda otra cosa que motir, y yo muerco. Me quita cuanto habia amado. Yo muero y entro alegro, joh Salvador mio! que hávais llegado tan

las pruebas que ha querido hacer de mí, y he re-cibido de su mano la adversidad y la prosperidad manos, podemos hacer de ella lo que nos agrado;

podemos abandonarla á los sentidos, á los placeres del mundo, al amor de los bienes terrenos; ria que me habeis prometido. pedemos mancharla con pecados, entregarla á los vicios, cegarla en el error, endurecerla en el pecado. Podemos al contrario con la gracia ejercitarla en el bien y tenerla lejos del mal, elevarla hácia el cielo, unirla á Dios, llenarla de su amor, purificarla siempre mas, santificarla, perfeccionarla; pero sea el que se fuese el partido que tomemos, sea el que se fuese el uso que ha-gamos de nuestra alma, vendrá finalmerte el dia en que será preciso restituirla á su Criador. Pensamos nosotros bien en esta verdad? ¡Ah! escuchemos á nuestro Salvador que grita desde lo que él hace por nosotros será necesario que nesotros tambien lo hagamos un dia.

nos de Dios. En las manos de Dios encomenda- rite...." Sea como fuese, este grito, esta fuerremos nosotros tambien la nuestra. Manos po- za indica siempre que él no moria por necesidad, derosas de que jamés podrá ya ninguno sacarnos.

Sino libremente y por eleccion. Lo que babia

Potencia eterna que fijará nuestra alma por una
eternidad y le senalará una suerte y una habitanaturalmente mas que bastante para quitatle la eternidad y le genatara una suerte y una nabitacion cterna. Manos justas que distribuiran á cada uno de nosotros el castigo 6 la recompensa,
segua las propias, operaciones. Manos liberales
y magnificas que recompensarán mucho mas de
rir. Pero no habia tormento, no habia debilide l'action de l'action de l'action de la commandation de la commandat dentro de poco caeremos en estas manos divinas? y cómo nos preparamos continuamente?

labras que dice aquí el Salvador, son las que dedebemos repetir en mil ocasiones y frecuente-mente entre dia, durante la vida; pero diciéndo-las, pensemos el estado en que está nuestra al él mismo habia destinado. las, pensemos el estado en que esta nuestra al el mismo naoja desunado.

ma. El Salvador encomienda su alma pura y Segundo. Muerte videriosa. Jesús muerto, santa. ¿En qué estado se halla la nuestra para no es Jesús vencido, es vencedor. Por su muerpoderla encomendar en las manos del Dios de la te ha vencido al principe de la muerte, y por ella poderla encomendar en las manos del Dios de la te la vencio al priucipo de la mierce, y por ena pureza y de la santidad, (Oh Jesús! este penha quitadó á la muerte su aguijon, ha destruido samiento me hace temblar y me arrojaria en la el pecado, ha reparado la ofensa hecha á Dios, desesperacion, si no supiese que ves sois mi Salha echo triunfar su caridad y su obediencia, ha rador, si no supiese que con encomendar vos cerrado las puertas del inflereo, ha abierto las del vuestra alma á vuestro Padre, le habeis tambien paraiso y se ha adquirido todo el poder en el-cie-encomendado la mia. Vos habeis dicho esta palo, lo y en la tierra, el derecho de juzgar los vivos y lahra en alta voz, para darme d'entender que en la sentende estaba y tambien comprendido y que à vuestro ejemplo le podia yo decir: Padre mio, os enelis estaba yo tambien comprendido y que á vuestro ejemplo le podita yo desir: Padre mio, os encomiendo mi alma, la pongo en vuestras manos con la de mi Salvador vuestro Hijo amado, que la ha reseatado y lavado con su sangre. Con esta viva confianza y pronunciando este tierno nombro da Padre que vos me habeis mandado usar, la muerte esperaré en paz el momento en que os agradará todos los sacramentos su virtud, ó sea para aulamarme á vos. A vos me iré, fiado en vuestra mentámosla. La muerte de Jesús ha mudado tras miserioordias y en vuestros méritos, y sobre

## PUNTO III.

JEST'S DA UN SEGUNDO GRITO Y ESPIRA.

Primero. Muerte libre y voluntaria. "Y Jesús dando de nuevo un grande grito.... é in-

lo alto de su oruz y exclama para advertirnos que i tando. Es verosimil que no fué otra cosa este lo que él hace por nosotros será necesario que grito que la voz fuerte y sonora con que pronunció aquellas últimas palabras que refiere san Lú-Sagnudo. Jesus encomienda su alma en las ma- cas: "Padre, en tus manos encomiendo mi esnílo que podemos concebir, y manos terribles que dad, no habia desmayo que pudiese hacer morirfuerzas, sanar de todas sus llagas y librarse de todos sus enemigos. Esto es justamente lo que Tercero. Jesús encomienda en las manos de él nos quiere aquí probar, con aquel pronunciar Dios su Padre, su alma pura y santa. Las pa- con fuerte y alta voz sus últimas palabras. Si después de haberlas dicho espira, es porque así bemos decir tambien nosotros en las cercanías de lo quiere, si inclina la cabeza, lo hace en señal nuestra muerte, las que debemos decir todas las de sumision á las órdenes de su Padre, si rinde noches antes de tomar el reposo del sueño y que el espíritu, lo rinde por sí mismo, sin poder ser

pura pena debida á nuestra desobediencia; ahora unida á la de Jesucristo, viene á ser un sacrificio voluntario, el mas grande y el mas acepto qua podemos hacer à Dios. Ella estaba rodeada de tinieblas y de temores que se esparcian por todo le restante de nuestra vida; ahora viene à ser un dia de consolacion, un pasaje de una vida mise-rable á una vida feliz, de una vida temporal á una vida eterna, y esta esperanza nos sostiene por todo el curso de nuestro vivir, endulza las penas y los trabajos y nos inflama de santos deseos. Si nos inspira aun algun horror el sepulero, le primero, prodigios en el ciele; segundo, prodigios en el pensamiento de que Jesucristo nuestra vida bajó á él y de que salió glorioso, nos conforta. Si la idea que se nos presenta á la mente es de haber ldea que se nos presenta a la mente es de naser-de entrar en una senda tenebrosa y de haber de llegar á un lugar desconocido, consideremos que Jesucristo nuestro Salvador entró en ella, que llegó á él y que reina en él, que él es nuestra guia, nuestro apoyo, nuestra recompensa. Fi-nalmente, si la muerte tiene sus delores, si tiene aun sus terrores, la muerte de Jesucristo nos fortifica, nos engeña á inclinar la cabeza con sumi- nieblas, como hemes dicho, todo el tiempo que sion y a espirar con amer.

## PETICION Y COLOQUIO.

¡Oh muerte de Jesús! vos sois tambien un gran
jesucristo y el aparecer de nuevo el sol después
misterio de fe y de amor. Greo, ¡oh Dios mio!
de su muerte, no poeo á poeo como al salir de
una nube ó de un celipse, sino todo de un golpe,
dido vivir hasta ahora sin amaros? Todo está
con todo su ardor, con todo su resplandor, como cumplido de parte vuestra, por la exacta fideli-dad que habeis practicado en obedecer en todas del Criador y la nueva luz que bien presto debia las cosas y por el exceso de caridad con que ha-las cosas y por el exceso de caridad con que ha-beis tenido sed de nuestra salvacion. Todo está tieia. do hacer, en órden á los tormentos á que os habeis querido sujetar. Todo está cumplido. El misterio de piedad y de caridad de vuentra parte y el misterio de iniquidad de parte de vues-tros enemigos. Su malicia no podia ir mas adelante que a haceros morir, vuestra bondad no podia resplandecer mas que muriendo por nesotros. Qué os podré dar yo por un beneficio tan pre-¿Qué os poure dar yo por un beneficio tan pre-cisso? No permitais, jeh Schor! que yo salga de esta vida sin que en ella haya dado pruebas de mi amor, por medio de mi fidelidad, sin que vos háyais cumplido sobre mí vuestros designies de misericordia. Haced que por todo el curso de mi vida tenga yo una verdadera sed de vues-solamente al gande sacerdote y una vez de mi vida tenga yo una verdadera sed de vues-solamente al gande este santuario en el tra gloria y de mi salvacion; haced principalmen- dia de la expiacion y después de grandes preque con un corazon de hijo pueda desir con toda confianza: Padre, en vuestras manos encomiendo los santos, y el otro en el santo mismo. No estamos ciermi espiritu. Amen.

# MEDITACION CCCXXXIX

PRODIGIOS QUE OCURRIERON EN LA MUER-TE DE JESUCRISTO.

> S. Luc., c. XXIII, v. 45, 47, 49 .- S. Mat., c. XXVII. v. 51, 56.-S. Marc., c. XV, v. 38, 41,

en los infiernos; quinto, prodigios en los corazones.

## PUNTO I.

PRODIGIOS EN EL CIELO.

"Y se oscureció el sol...." Duraron las tiel Salvador vivió en la cruz desde la hora sexta hasta la hora nona, esto es, desde el mediodía hasta las tres de la tarde. Fué, pues, un nuevo prodigio el deblarse las tinieblas en la muerte de

### PUNTO II

PRODIGIOS EN EL TEMPLO.

"Y al mismo tiempo el velo del templo se rasgó en dos partes desde lo alto hasta lo bajo." Este velo estaba hecho de telas preciosas y de

1 Habia dos velos en el templo, uno entre el Santo de toe cuál de los dos se rasgó; pero cualquiera que fuese es una cosa bien digna de observacion que este milagro esté. confirmado con el testimonio de los rabinos, los mayores enemigos de Jesucristo; lo refleren en el Talmud como una próxima prediccion de la destruccion del templo; prediecion que habia ocurrido cuarenta años antes, esto es, precisamente en el tiempo de la pasion de Jesucristo.

sucristo espiró en tiempo del sacrificio de la tarde, conciencias, manchadas de tantos vicios? Ya es y entonces fué rasgado el velo de una mano in- tiempo que salgamos del sepulcro de nuestros visible con grande estrépito y fracaso. El sacer- pecados para participar de la resurreccion gloriodote que estaba de oficio é inmolaba el Cordero, sa de nuestro Salvador. Entre tanto que la cruz fué testigo de este prodigio, que ciertamente debió hacer sobre el una impresion terrible. No prodigios nos convidan à penitencia. Cuando la dejó este de noticiar un tal hecho à los otros sa- cruz de Jesucristo aparecerá en el ciclo, se recerdotes y al pueblo, y cuando los evangelistas novarán estos prodigios; pero será únicamente lo escribieron, ninguno se atrevió á contrastarlo. El velo rasgado significaba tres cosas. Primera, rificar los justos. De qué número seremos nos-Que el santuario, el tabernáculo, el templo y los otros? sacrificios que se verificaban, estaban desechados de Dios y debian dar lugar al sacrificio único de un Dios inmolado sobre la cruz, y por esto justamente el profeta, que nos ha hecho saber que el sol se oscureceria en medio del dia, y que el dia del Señor scria un dia de tinieblas y no de luz, añade luego hablando á los judíos, que el Señor ha desechado sus solemnidades y sus sacrificios. Segunda. Que el velo que cubria to-do el autigno culto se habia contra de contra de la contra del contra de la contra del la contra de la contra de la contra de la contra de la contra del la contra del la contra de la contra del la contra del la contra de la contra de la contra del la co do el antiguo culto se habia quitado, porque las Y saliendo de los monumentos después de la renguras que contenia estaban ya cumplidas y ex-plicadas por los misterios de la pasion y de la muerte de un Dios. Tercera. Que el ciclo, que Jesucristo la muerte, bajó á los infiernos y cues el Santo de los santos y el verdadero santua- pezó á hacer sentir á los justos los primeros frurio de la divinidad, finalmente, se ha abierto con la sangre y con la muerte del Redentor, después so entonces mas que nunca el peso de su reproductiva de la contra del contra de la contra del contra de la contra del contra de la contra del contra de la contra de la contra de la contra de la contra de l de haber estado hasta él por tantos siglos cerra- bacion; los demonios sintieron de cierto su ruido. ¡Ah! y cuán afortunados somos en vivir de- na; pero los justos que habían pasado su vida en bajo del reino de este divino Salvador, en tener la fe de las promesas y en la observancia exacta

## PUNTO III

## PRODIGIOS EN LA TIERRA.

pedazos, y los monúmentos se abrieron beza; aparecia sus á discípulos. Estas apareciones ¡Qué espectáculo para los judíos deicidas! He sirvieron mucho para confirmar la fe de los fie-aquí la respuesta a sus blasfemias y la justificacion de aquel que ellas insultaban como si hubie-mar nuestra esperanza, pues la resurreccion de se colocado en vano su confianza en Dios: es ver-estos santos es el modelo y la prenda de la nuesdad que esta justificaion se da solo después de tra. su muerte; después de la muerte debemos tambien esperar la nuestra, ella será tanto mas globien esperar la nuestra, cila sera tanto mas glo-riosa... Tiembla la tierra en señal de horror por el delito de los judíos. ¡Ay de mí! ¿cómo me sufre a mí ella todavía después de tan-tos como he cometido? Las piedras se despeda-zan, y mientras los discípulos están mudos, parece que ellas hablen y reprendan á los judios la dureza de sus corazones. ¿X no reprenden aca-so también la mia? Se abren los sepuleros en cerdotes, los ancianos, los escribas, los fariseos. señal de la victoria que Jesús nuestra vida ha ver tantos prodigios sin estar conmovidos de ellos.

1 Amés, c. VIII, v. 7, y c. V, v. 20, 23.

parativos, y todo esto bajo pena de muerte. Je- no se abren tambien los sepuleros de nuestras

## PUNTO IV.

## PRODIGIOS EN LOS INFIERNOS

la realidad y en saber que el está en el cielo y de la ley de Dios, vieron con una dulce admira-que lo ha abierto para nosotros. ranza. Jesús su Salvador y su soberano Señor escogió entre ellos un cierto número para que lo acompañaran en su corporal resurreccion, y para que de allí lo acompañaran en cuerpo y en alma al cielo, acompañándolo los otros solamente en alma. Estos santes aparecieren á muchos en Jerusalen en el intervalo de la resurreccion á la "Y la tierra temblo, y las piedras se hicieron ascension de Jesucristo, mientras Jesús, su ca-

## PUNTO V.

## PRODIGIOS EN LOS CORAZONES

Primero. En los corazones obstinados prodiconseguido sobre la muerte. ¿Por qué, pues, sin aturdirse y convertirse? ¡Ay de mi! ¿cómo pueden aun hoy en dia los judios, los impíos y los herejes ver la majestad y la estabilidad de

la religion católica sin darse por vencidos? Cuan- tros pecados, recurramos á la elemencia del que do los prejuicios ofuscan el espíritu y las pasio- hemos ofendido. nes cercan el corazon, el impio no quiere ver y no ve cosa alguna. Todas las pruebas se con- de consuelo. "Y todos los conocidos de Jesús

de fe. "Pero el Centurion... que estaba en la cuales estaba María Magdálena y Maria mario de lejos, entre de frente... uiendo lo quo habia sucedido, que de de Jacobo el menor y de Josef y Salomé, y así exolamando habia muerto... glorificó á la madre de los hijos de Cebedeo... Las cuaDios diciendo: Ciertamente este hombre era jusles lo seguian y lo servian cuando el estaba en la composição de la madre de los hijos de Cebedeo... Las cualos diciendo: Ciertamente este hombre era jusles los esquian y lo servian cuando el estaba en la composição de la madre de los hijos de Cebedeo... Las cuato.... verdaderamente este hombre era hijo de la Galilea.... Y otras muchas que juntamente Dios.... Y los que con él hacian la guardia á con él habian venido á Jerusalen...." Lo que Tesais, visto el terremoto y las cosas que suce-dieron, tuvieron gran temor y decian: Verdade-Magdalena, y de Maria madre de Jacobo y de que Jesús da muriendo el centurion queda con-ellas se mantuviesen lejos con las mujeres, sino que Jesus da muriendo el centurion queda convencido que es el Hijo de Dios el que espira, y
espira solo porque quiere. Todos los otros prodigios lo confirman en este pensamiento. Declara que Jesús es un hombre justo, el hijo de
Dios. Toda la tropa de los soldados que está
debajo de sus órdenes, penetrada de un religioso
temor, piensa y habla como él. Esta confesión
de fe la hacen al plé de la cruz, estando en ella
que después se acercaron con san Juan, para
de de la hacen al plé de la cruz, estando en ella
que después se acercaron con san Juan, para
de de la hacen al plé de la cruz, estando en ella
que después se acercaron con san Juan, para
ellas se mantuviesen lejos con las mujeres, sino
y la habian seguido de la Galilez, y esto no se
despira se sus órdenes, en el se la seguido de la Galilez, y esto no se
despira solo porque que esta de la fella fell enclavado Jesús y muerto, sin que el rubor de un acompañar à la santa Virgen. Alli pues se ha-tal suplicio, el estado de debilidad en que han llaron tambien cuando sucedieron los prodigios. visto a Jesús y el estado de muerte en que aho- No hay duda que estén tambien comprendidos visió a desuis y el estado de muerte en que ano- los nay udus que esten también comprendidos ra lo ven, les sirva de escándalo y les impida de los apóstelos y los discipnios de Jesús entre los confesar que Jesús es el Hijo de Dios. Pode- que señals san Lúcas diciendo: Y tedos los que mos decir de este centurion lo que Jesús habia conocian á Jesús.... Toda esta piadosa mul-

Tercero. En los corazones culpados predigios de dolor y penetrado de la mas tierna compasion.

de penilencia. "Y toda la multitud de aquellos Sabian muy bien que Jesús era un justo, y oreian que se hallaban presentes al espectáculo y veian que él era Hijo do Dios; pero su suplicio descom-lo que sucedia, se volvian dándose golpes de pe-eho..." Los que habian estado presentes al lo el amor los tenia fijos en este lugar, sin saber suplicio de Jesús como á un espectáculo que ha- cuál seria el fin de una escena tan sangrienta. bian ido sin algun interés, ó que acaso à ejem-Veian aquel hombre de milagros reducido á plo de los otros babian insultado al rey de Is- la última debilidad y como que no tenia cuidado rael sobre la cruz, cambiaron pensamiento des | ni miraba por sí mismo; aquel hijo de Dios abanpues que dió el espírita, cuando vieron los pro-donado de su Padre y entregado al furor de sus digios que ocurrieron en su muerte se reprendie-enemigos; aquel hombre terrible á los demonios ron á si mismos como de un delito de haber es-mismos hecho el objeto del desprecio, y de los tado presentes á la muerte del Justo, y de ha- insultos de la plebe mas vil. Pero ¡qué sorprehaber mirado como un entretenimiento, como un sa! en el momento en que expira, toda la natuobjeto de curiosidad y tambien de burla, su su- raleza se conmueve, el cielo y la tierra toman la plicio: "Se volvian atras dandose golpes de pe-cho..." Qué no harán estos cuando se les insultaban, quedan sorprendidos de temor, y no anuncie la resurreccion, se les explique el mis-terio de su pasion? ¿Qué no debemos hacer nos-otros, nosotros que conocemos este misterio, nos-para los amigos de Jesús esta multitud de prootros que sabemos que se ha obrado por nosotros. que son nuestros pecados los que han ocasionado amémos, sigamos y sirvamos á Jesús, y espela muerte del Justo, nosotros que frecuentemen-remos el fin. Un temor eterno será la porcion te hemos asistido al santo sacrificio que es la re- de sus enemigos, una consolacion eterna será la presentacion de su muerte, en una manera tan nuestra. indecente y propia para irritar el cielo? ¿Qué no debemos hacer? Démonos á lo menos golpes de pecho, y penetrados de un dolor sincero de nues-

Cuarto. En los corazones piadosos prodigios verten en dificultad, los hechos en escándalo, y y las mujeres que lo habian seguido de la Gali-los remedios en veno. Segundo. En los corazones rectos prodigios bia tambien allí mujeres mirando de lejos, entre dicho de otro, que no había encontrado otra tan-titud de hombres y de mujeres había asistido á la crucifixion de Jesús con el carazon oprimido icio: "Se volvian atras dándose golpes de pe- defensa por él, los que lo guardaban y los que lo digios que tanto atemorizaron á los otros! ¡Ah!

PETICION Y COLOQUIO.

Haced, job Jesús! que animado de la mas só-

y esté intimamento unido à vos cuando à los y que este templo en que aunque deshecho, resi-ojos de los hombres será motivo de confusion el dis aun la plenitud de la divinidad, no recibiese vida, para volvérosla cuando os agradará como a Jesús, ¿por qué se detienen á considerar si ha un sacrificio que os debo. Amen.

## MEDITACION CCCXL

ES ABIERTO EL COSTADO DE JESUS.

San Juan, eap. XIX, v. 31, 37.

Primero, es una providencia divina que sea abierto el

## PUNTO I

ES UNA PARTICULAR PROVIDENCIA QUE SEA ABIERTO EL COSTADO DE JESUCRISTO.

dados quebranten el órden que se les ha dado. "Mas los judios porque era Parasceve, para que no quedasen sobre la eruz los cuerpos en el sabado (porque era grande aquel dia de sábado), esuplicaron à Pilato que se les quebrantasen las piernas y fuesen quitados de alli..." El día este modo todas las tentaciones de los judios, topiernas y fuosen quitados de alli.... El dia este modo todas las tentaciones de los judios, tode la proparación o sea Parasceve, es el que nosdos llas órdenes del gobernador, todo el ador
otros llamamos viernes vigilia del sabado. En de los soldados viene a partir en hacer únicalos dias festivos estaban prohibidas las obras serviles, y lo eran con tanto rigor en el sabado, que
dejar de hacer lo que los hombres mandan, cuanen aquel dia no era permitido hager la mas minito en hacer lo que no se los ha mandado, porque en aqua cua no era permutuo hager is mas mini-na cosa ni aun preparar lo necessirio para comer, debiéndose hacer esto en la vigilia, que por eso se llama el dia de la preparación. Ahora pues, el añado posterior á la muerte de Jesucristo era solemnisimo, perque caia en la solemnidad de la Pascua. Los cuerpos en la cruz habrian toly debis ser evangelista, se hallase al pié de de la rascua. Los cuerpos un termi natural de la cruz, para poder verlo todo y decirlo à todo el ella debia inspirat. Era, pues, necesario quimundo entero... "Y el que lo vió ha dado tarles el viernes de que solamente quedaban tres tastimonio y su testimonio es verdadero. Y el aoras y por eso era preciso acelerar la muerto de sabe que dice la verdad para que vosotros tamlos pacientes, rempiendo como se usaba entre bien creais. Porque tales cosas han acaecido los pomenos sus piernas. ... "Flueron por tan-to los soldados y rompieron las piernas al prime-ro y al otro que estaba crucificado con él. Pero Escritura dice: 2 Verán al que hau traspasado." cuando fueron á Jesús y vieron que ys habis muerto, no le rompieron las piernas...." Habia prevenido Jesús con su muerte la diligencia 1 kzod., c. XII, v. 46. de los judios. Quiso Dies que el ouerpo de su 2 Zach., c. XII, v. 10.

lida y de la mas constante virtud, os sea yo fiel Hijo no perdiese la integridad de sus miembros, muerto ó no? ¿por qué motivo estando muerto dejan de ejecutar las órdenes que han recibido? Oh providencia de mi Dios, cuán admirable plican, les otros mandan, los otros obedecen; per ro todo se refiere á vuestros designios y nada se hace contra vuestaas órdenes.

nace contra viestass ordenes.

Segundo. Providencia de Dios en hacer los soldados lo que no se les ha mandado. "Pero uno de los soldados abrió su costado con una lanza y abierto; tercero, razones porque es há abierto el costada.

gun motivo racional; la sola Providencia llena tade.

gun motivo racional; la sola Providencia llena tade.

¿Por qué motivo traspasa él el costado de Jesús² ¿acaso porque lo cree vivo? no en este case habria debido romperle las piernas como á los otros. ¿Acase porque lo cree muerto? Pero en este caso no hay algun incoveniente en hacer lo que se les ha prescrito; antes al contrario, lo hay y grande en dejarle y no hacer lo que se les ha mandado. ¿Duda acaso él si está muerto y por eso quiere certificarse? Pero rompiéndole las piernas co-Primero. Providencia de Dios el que los sol- mo á los otros, cumplia su comision y no debia ingerirse en otra cosa, pues él no era responsa-

la verdad de vuestro testimonio y admiramos con do de la Iglesia, que no viva y no muera hijo de vos el cumplimiento perfecto de estas dos profe- la Iglesia, sino tambien que la Iglesia misma, esunos hechos tan singulares y tan importantes.

## PUNTO II.

MISTERIOS DEL COSTADO ABIERTO.

corazon es el asiento del amor:... Jesús no se en particular la idea del bautismo y de la Eucacontenta con darnos su corazon, sufriendo v mu- ristia, y el agua es la materia del bautismo. En riendo por nosotros; quiere todavía que este co- memoria, pues, de lo que aquí acaece, se mezela razon esté abierto, que veamos salir de él las úl- el agus con el vino en los sagrados misterios. timas gotas de su sangre derramada por nosotros. que leamos en él el exceso de su ardiente amor y que entremos en él, como en un horno de ca-ridad, para derretir allí él hielo de nuestro pro-sea la mancha de que queremos lavarnos, ó sca pio corazon, para inflamarnos allí de amor, para del pecado original en el bautismo, ó sea del pe-

todo otro amor. Segundo. La formacion de la Iglesia. Como

dió Dios á Adan una esposa sacada de su costado,1 carne de su carne, hueso de sus huesos, así ha dado á su Hijo, y este Hijo ha dado asimismo una esposa, que es la Iglesia, sacada de su costado, lavada en su sangre, pura y sin mancha,2 porque el primer Adan era en esto el modelo del segundo que debia venir.3 Con esta diferencia, que el primero, igualmente que su esposa y sus hijos, eran terrenos, y el segundo, igualmente que su esposa y sus hijos, son celestiales. 4 La Iglesia es el cuerpo de Jesucristo, y nosotros somos los miembros sacados de su costado, de su carne y de sus huesos.5 Dios ha querido que no solamente todos los hombres viniesen del primero naciendo de su esposa, sino que la esposa misma madre de todos los hombres, faese tambien sacada del primero. Y en esto el primer Adan cra tambien el modelo del segundo que debia ve-nir, porque Dios lo ba regulado así, y quiere, no sea de su humanidad, viene á ser probates nir, porque Dios lo ba regulado así, y quiere, no solo que ninguno pueda ser del número de los una manera que no deja lugar á duda alguna, y fieles adoradores, obtener la gracia de la justifi- parece que el santo evangelista haya tenido os cacion y llegar á salvarse, que no sea engendra-

1 Genes., c. II, v. 23. 2 Ad Ephesios, c. V, v. 27.

3 Ad Rom., c. V, v. 14. 4 Ad Cor., c. XXV, v. 47.

5 Ad Ephes., c. V. v. 30.

cias. Aun cuando les soldades Intibesen salido pose de Jesucristo, viniese de él, que fuese saca-do la easa de Pilato con órden é intencion de da y formada desu costado.... Kinalmente, cocumplirlas, no habieran tenido estas profecías mo la union de Adan y de Eva en una misma mejor éxito. Pero no tenian ellos conocimien- carne1 era la figura y el modelo de la union de to alguno de ellas y han ido con un órden y una Jesucristo con su Iglesia; así la union de Jesuintencion bien contraria, y con todo eso, las han cristo con su Iglesia, es el modelo del matrimocumplido. Obtenednos, joh diseípulo amado! la nio de los cristianos, viniendo por esto á ser un inteligencia de los misterios escondidos debajo de grande sacramento entre Jesucristo y la Iglesia.2 ; Cuántos misterios ha preparado Dios desde tan lejos y ha reunido en Jesucristo!

Tercero. La fuente de los Sacramentos. Fue-

ra de los misterios que arriba hemos explicado, reconocen tambien los santos padres en el costado de Cristo el origen de todos los Sacramentos. porque todos son el efecto de su amor y el precio de su sangre.... Pero la sangre y el agua Primero. El exceso de la caridad de Dios. El que aquí manaron de su costado, nos recuerdan Bajo cualquier especie que se reciba la Eucaris-tia, se recibella sangre de Jesucristo, y la misma trasformarnos en él y respirar solamento el fue-go sagrado de su divina caridad. ¡Oh amor, amor! que salió del costado de Jesucristo la que nos emended, pues, mi corazon y desterrad de él purifica. No es maravilla, pues, que la Iglesia todo otro amor. vino corazon, este corazon abierto por nosotros, este corazon centro de amor y manantial de tantos beneficios.... El que atravesó el corazon de Jesús se aprovechó de los tesoros de que él nos abrió la puerta. La Iglesia lo reconoce por uno de sus mártires. Pidamosle que nos obtenga la gracia de ser fieles y reconocidos como él.

RAZONES PORQUE FUÉ ABIRTO EL COSTADO.

Primero. ¿Por qué motivo quiere Jesús que sea abierto su costado? Además de los misterios que ineluye esta circunstancia, se puede consipecialmente en mira esta razon cuando nos quiso dar esta distinta relacion .... ¿Qué suerte de errores no produce el espíritu humano cuando quiere discurrir sobre las obras de Dios, en vez

I Genes., c. II, v. 24. 2 Ad Efes., c. V, v. 23, 32.

algunos á quienes ha sido necesario probar que solo conserva sus cicatrices sobre la tierra desera verdaderamente hombre y que verdaderamente ha muerto. Por esto san Juan insiste lo después de su ascension.... Por qué motiaqui sobre la verdad de su testimonio, en que re- vo? Para que sobre la tierra puedan sus apóstofiere solamente la que él ha visto; y para probar les verlas, reconocerlas y verificarlas, y meter justamente esta verdad, dice en otra parte: "Y dentro de ellas, si es necesario, el dedo y la mason tambien tres los que dan testimonio sobre la no; para que nosotros, que no las hemos visto, las tierra; el espiritu, el aguy 1 a sangre, y estas tierra; el espiritu, el aguy 1 a sangre, y estas y tres cosas son una sola...." De hoeko, este ha sido verdaderamente hombre y verdaderamente ha muerto; ha dado el espíritu, y habiendo tenido el costado abierto, luego que rindió el espíri- de Dios, sean confortados los santos y confunditu, ha derramado la sangre y agua; porque esta sangre no puede venir de otra parte que del perioardio ó bolsa membranosa que envuelve el corazon. Esta verdad ha sido contrastada de fecto del sumo bien no dejará algun bien que ciertos espíritus turbulentos, que no han podido desear y que esperar, reine solo el amor para comprender el amor infinito que no man poundo desear y que esperar, tone comprender el amor infinito que ha mostrado siempre. En aquella bienaventurada morada se Dios á los hombres; pero este amor no seria digidistinguirá el rey Salvador por sus cinco llagas no de Dios si no fuese infinito é incomprensiy por la inmensidad de su amor. ble. ¡Ah! lo cree, ¡oh Señor! bien que no lo pueda comprender. Creo que el Verbo de Dios se ha hecho hombre y que este hombre-Dios ha padecido y ha muerto por todos los hombres. Croo que Dios nos ha amado hasta darnos su Hi- desde ahora en la tierra á reinar sobre mi cojo, y que este Hijo nos ha amado hasta darse y razon y á inflamarlo. Y sobre todo, libradme y morir por nosotros. Seremos, pues, ingratos á preservadme de aquel amor profano, vergonzoso Dios porque nos ha amado mas de lo que pode- y caduco que usurpa vuestro nombre y que nos mos comprender?

La primera razon: porque no se creyese que Jo-ciás moria como los otros hombres, por necesidad de la naturaleza; cosa que se habria podido creer si hubicse muerto por la violencia de un golpe mortal que le hubicsen dado. Quiso, pues, que se viese que moria libromente y por su eleccion; de missipario en la violencia de un golpe se viese que moria libromente y por su eleccion; de missipario en la continuamente me lavare y centurion y los que estaban con él. La segun- salieron de él. Amen. da razon: para cumplir la figura de la formacion de la Iglesia. Porque del costado de Adan adormecido se formó su esposa, para indicarnos que la Iglesia, esposa de Jesucristo, se formaria durante el sueño, esto es, durante la muerte del Hijo de Dios, y saldria de su costado abierto. La tercera razon: para conservar el órden de los misterios; porque Jesucristo ha muerto para destruir la muerte y el pecado, y su costado se abrió para formar en él una Iglesia gloriosa, pura y santa.... Ahora el órden pedia que fuese destruido el pecado antes que se diese la gracia de la justicia, y que la abolicion del pecado prece-diese á la justificacion.

Tercero. ¿Por qué motivo quiere Jesucristo que su costado quede abierto después de su resur-

de someterse á la autoridad apostólica? Mientras reccion? No solo conserva Jesús después de su que unos han negado la resurreccion del Señor, resurreccion la llaga de su costado, sino tambien otros han negado su divinidad, y no han faltado las cuatro llagas de sus piés y de sus manos; no

### PETICION Y COLOQUIO.

¡Oh amor glorificado y eterno! Comenzad ya presenta los engañosos placeres solo para hacer-Segundo. ¿Por que motivo quiere Jesucristo nos perder las delicias eternas que vos nos preque su costado sea abierto después de su muerte? para preservarnos de él, me refugiaré, La primera razon: porque no se creyese que Jeno obedecia ya él á la muerte, sino que la muer- me fortificaré en este baño saludable, que ha site le obedecia á él, como lo comprendió bien el do formado para mí del agua y de la sangre que



## MEDITACION CCCXLI.

SEPULTURA DE JESUCRISTO.

San Juan, cap, XIX, v. 38; 42.-San Márcos, cap. XV, v. 42, 47.-San Mat., c. XXVII. v. 57, 61.—San Lúcas, cap. XXIII, v. 50, 56.

Primero, de las personas que concurrieron para enterrarlas santas mujeres que vienen á enterrarlo.

## PUNTO I.

de esto... venida la tarde (porque era la Pa-rascove, esto es, el dia que precede alsábado)... po sacar provecho. Habia ya tambien sufrido infué un hombre rico de Arimatea, llamado Jo- sultos por amor de Jesucristo en un consejo en sef..., noble decurion ... hombre bueno y que había hecho todo lo posible para imspirar a justo, que no había consentido en el consejo, ni sus compañeros sentimientos de equidad. Josef en los hechos de ellos, de Arimatea, ciudad de la y Nicodemo unidos con los mismos afectos de re-Judea, y que esperaba tambien el reino de Dios. . . ligion, de fe y de amor para Jesús, vinieron pa-animosamente se presentó á Pilato. . . Y co-ra darle los últimos eficios y obsequios de la semo era discípulo de Jesús, pero oculto por te- pultura, y vinieron allí sin duda acompañados de mor de los judíos.... le pidió el cuerpo de Je-sús... Suplicó à Pilato que le permitiese qui-tar el cuerpo de Jesús..." Este hombre era Unámones á ellos y esforcémonos en cuanto nos noble y rico, nativo de Arimatea. Era del nú- es posible para rendir nuestros homenajes y obnone y rico, marvo de Arimacea. Mar a de la secución al cuerpo adorable de nuestro divino nia fe en las promesas y esperaba el reino del Mesías. Con estas calidades de hombre de bien y de fiel israelita, no es maravilla que haya sido discípulo de Jesús. Era miembro del consejo de los judíos; pero desde que advirtió que se apartaban de las sendas de la justicia por aban-donarse á la pasion y al furor celoso de los sacerdotes, se habia retirado, y se contentó con gemir en secreto sobre la opresion del Justo, que no podigi impedir. Por no tirar sobre si el odio y la persecucion pública, se habia visto obligado vándolo, lo envolvió..." Representémenes ahoa tomar en lo exterior grandes precauciones; pe- ra con qué diligeneia, con qué atencion y con qué a tomar en 10 exterior grandes precauciones; pero después de la muerte de su Maestro ya no terespeto y amor desenclavaron el cuerpo de Jomes declararse su discipulo. Entra animosamente en el palacio de Pilato y le pide el cuerpo de Jomes de Pilato y le pide el cuerpo de Pilato y le pide el cuerpo

turion, le preguntó si habia muerto va. é informado que fué del centurion, dió el cuerpo a Josef .... Entonces Pilato ordenó que se le entregase . . . . " Observemes aquí la admiracion de Pilato, la informacion que toma y la permision que concede .... Los grandes por lo ordinario cuentan por nada las penas, las fatigas y los tormentos que ellos hacen sufrir á otros. Las personas constituidas en dignidad tienen á honra scr exactas en las cosas pequeñas, que poco ó nada interesan; pero después no tienen muchas veces escrúpulo de cometer la injusticia cuando creen io; segundo, del modo con que lo entierran; tercero, de que su interés lo pide. Cuando los malvados conceden alguna cosa justa y racional, es necesario mostrarles la gratitud y dar gracias à Dios, cuya providencia no permite que en todas las cosas sean ellos injustos.

Tercero. De Nicodemo. "Vino tambien Nicodemo, que la primera vez habia ido á Jestis de DE LAS PERSONAS QUE CONCURRIERON PARA noche, trayendo una mixtura de mirra y de alcé como de cien libras..." Nicodemo era sensador; desde la primera vez que compareció Jesús en Primero. De Josef de Arimatea. "Después Jerusalen, habia ido á encontrarlo de noche, y

### PUNTO II.

DEL MODO CON QUE LO SEPULTAN.

Jesus. Por abandonada que esté la causa de mos honores à Jesucristo, sino tambien à les que sostenerla hombres grandes, ilustres, de una bondad, de una fe, de una piedad conocida, cuyo ejemplo se opone al escándalo, y cuyas luces pueden dirigir el pueblo en los juicios que forma sobre lo que sucede delante de sus ojos.

Segundo, De Pilato. "Pero Pilato se manuellado escapidade de la lacis e rescantándes para meditarlos. A la lacis e rescantándes para meditarlos. A la lacis e rescantándes para con la contra de la lacis e rescantándes para con la contra la contra de la lacis e rescantándes para con la contra la contra de la lacis e rescantándes para con la contra la contra de la lacis e rescantándes para con la contra ravillaba que él hubiese muerto, y llamado el cen- de Jesús, y presentándonoslo para que lo sepul-

1 Epis. 1, c. V, v. 8.

temos en nuestro corazon, no ya como un cuerpo nuestras devociones, que sea guardada la ley de privado de vida, sino como el verdadero cuerpo de Jesús, clavado en la cruz, muerto en la cruz tro estado. por nosotros, desenclavado de la cruz y puesto en el sepulero, salido del sepulero lleno de vida y de gloria, y ahora sentado á la diestra de su Padre en el cielo.

Segundo. Embalsaman el cuerpo de Jesús. "Y Josef, cogiendo el cuerpo, lo envolvió en una sábana blanca.... En lienzos con aromas como los judíos acostumbraban sepultar . . . . " Apliquemos á nosotros mismos todo esto, y reconozthe intestro origino, que debemos humillar con una humilde confesion, al precio de nuestros pecados, que debemos detestar, al precio de los bienes atanos y de la reputacion que háyamos quitado al prójimo, que conviene restituir, y al precio de discipulos que tenian la suerte de embalsamarlo; nuestras pasiones y de nuestros malos hábitos, que conviene desarraigar. Aquellos aromas sig-fican las virtudes con que debemos adornar nues-tra alma, y que por medio de su sinceridad deben su sepultura de aromas mas preciosos, ó sea finalde todos nuestros sentidos.

pues, por motivo de la Parasceve de los judíos... sus promesas, recompensa siempre aquellos que y ya rayaba el sabado.... Porque el momumen- lo sirven mucho mas de lo que esperan. y ya Tayana et spoano... Porque et momumen-to... cesavado en una peña... estaba cerca, depositaron á Jesús... Y puesero una gran-de piedra sobre la boca del monumento, y se re-tiraron... "Nuestro corazon es el sepulero vinado de flores y de frutes. No nos olvidemos so- juntas: puede ser que la Santísima Virgen habibre todo de cerrarle la entrada con firmes reso- tase antes con ellas; pero después de haber quiluciones, con una constancia que lo haga supe-rior a todas las cosas y con la perseverancia has-superior a todas las cosas y con la perseverancia has-superior a todas las cosas y con la perseverancia has-superior a todas las cosas y con la perseverancia has-

1 Como ya no se habla palabra de la corona de espi-

## PUNTO III.

DE LAS SANTAS MUJERES QUE VIENEN Á SEPULTARLO.

Primero. Todas observan una santa emulacion camos aquí las disposiciones con que debemos re- "Y habiendo ido detrás de él (de Josef) las mucibir el cuerpo de Jesús. La sábana blanca que jeres que habian venido con Jesús de la Galilea, de nuestro orgallo, que debemos humilar con una movimiento de curiosidad el que detuvo aquí esembelsamar tambien al prójimo. Aquel lino con mente que quisiesen solamente mostrarle su amor que cubren su cabeza significa los santos pensa- dándole estos últimos honores, resolvieron emmientos que debemos nutrir en nuestra mente; balsamarlo de nuevo, después que hubiese pasaaquellas vendas con que atan el cuerpo, significan do el sábado, dia de reposo. Convinieron pues la mortificación, la modestia y la exacta custodia entre si de hacer todos los preparativos y de ir c todos nuestros sentidos.

Tercero. Colocan en el sepulcio el cuerpo de domingo, al romper el dia, al sepulcio para te-Jesús. "Y habia en el lugar donde fué crucifica- ner la consolación que con tanto ardor deseaban. do un luerto, y en el huerto un sepulcro nuevo Pero el Señor les preparaba otra mucho mayor en el que no habia sido aun puesto alguno. Allí, de lo que ellas se prometian. El Señor, fiel en

vo à que Jesucristo quiere bajar, sea pues este to aquí se dice y se dirá en adelante, conviene nuevo por la inocencia de nuestro bautismo, ó á observar que estas santas mujeres estaban divilo menos, renovado con la sinceridad de nuestra didas en dos principales cuadrillas, verosimilmenpenitencia, sea cavado en la peña, y de tal manera fortificado por todas partes, que nada pueda penetrarle dentro y ofender el cuerpo de Jena, en la cual se hallaba María Madre de Jacosus. Toda nuestra vida se pase en el ejercicio bo y de Josef y Salomé madre de los hijos de de las buenas obras, y sea como un huerto ador- Cebedeo. Es verosimil que habitasen todas tres ta el fin. Finalmente, en orden al tiempo, regulemos de tal sucrte nuestras buenas obras y

segunda quadrilla era la de Juana que se nomtan, es de presumir que se la quitaren cuando lo seputa-ron, y que quedé en depésito en uno de estos dos ilustres el nombre. San Mateo y San Márcos hablan de brará en adelante, en la que se hallaban otras discípulos, como tambien los clavos que lo tenian elavado la primera; aquí San Lúcas habla de la segunda. Son, pues, las mujeres de la segunda cuadrilla las

que aquí se retiran para hacer sus preparativos antes del reposo del santo dia. Imitemos su diligencia para la práctica de las buenas obras y su exactitud en la observancia de la ley de Dios.

Tercero. Otras se quedan alli detenidas de un santo amor. "Y Maria Magdalena y la otra Maria.... y Maria madre de Josef.... estaban alli sentadas en frente del sepulero, observando dónde fuese colocado...." Salomé, que era de esta cuadrilla, se habia verosimilmente retirado al mismo tiempo que las otras, para atender á los oficios de casa, porque estaba para empezar el dia de sábado. La otra María madre de Jacobo y de Josef, que estaba con Magdalena al pié de la cruz, y que hemos dicho que era su compañera inseparable, no lo abando-nó en esta ocasion. Magdalena llámase con justo motivo la santa amante de Jesucristo. Las otras parten; pero ella no puede partir, la detiene su amor. Se está sentada y no puede cansar-se de observar el lugar donde está encerrado el amado y único objeto de su ternura. Pero María Magdalena, tú pierdes el tiempe, la hora se te pass sin que tú lo adviertas; empieza el saba-do y nada tienes preparado. ¡Ah! el amor sa-be repararlo todo. El amor tiene lugar para todo. Si yo tuviese una centella de este sagrado amor, el tiempo de la oracion no me pareceria largo, principalmente delante de los santos tabernáculos que contienen y encierran á mi Salvador, su cuerpo, su alma y su divinidad.

## . PETICION Y COLOQUIO.

¡Oh Jesús! vos continuamente reposais sobre vuestros altares, mi amor me tendrá siempre fijo à vuestro lado, y no me separaré jamés de vos. Sí, joh Señor! el estado humillante á que el amor os roduce en el augusto Sacramento de la Eucaristía, no disminuirá jamás en mí la fe; bien



## MEDITACION CCCXLII.

LOS SACERDOTES Y LOS FARISEOS HACEN GUADAR EL SEPULCRO Y PONEN EN EL EL SELLO.

S. Mat., c. XXVII, v. 62, 66.

Primero, su verdadera inquietud; segundo, su temor fingido; tercero, su vana precaucion.

## PUNTO I.

SU VERDADERA INQUISTUD.

Primero. Efecto de su inquietud, la memoria de lo que Jesucristo ha dicho. "El dia siguiente, que es que sucede á la Parasceve...." Esto es, pasado el dia sábado y empezado ya el domingo que segun nuestra manera de contar seria el sábado á las seis de la tarde), "el dia siguiente, que es el que está después de la Parasceve, se juntaron los príncipes de los sacerdotes y los fa-riseos con Pilato, diciendo: Señor, nos hemos acordado que aquel seductor cuando estaba viré...." ¡No es una gosa sorprendente que los enemigos de Jesús se acuerden de lo que él ha dicho, y que no se acuerden sus apóstoles? Es-te es justamente el efecto de la diversa situacion en que se hallan los justos y los pecadores. El hombre justo á quien la conciencia no reprende de cosa alguna, no es muy solícito en traer á la memoria, en sus afficciones, cuanto el Salvador ha dicho de consuelo para los que padecen, mien-tras el pecador habiendo llegado al término de sus descos cuando ha satisfecho su pasion y comque seputado hajo las especies de pan, os ren-diré incasantemente los homenajes de una viva diré incasantemente los homenajes de una viva temas fulminados contra los pecadores. Esta memoria es un efecto de la conturbacion y del terror en que se halla una conciencia atormentada de remordimientos, y por otra parte, una prueba constante de que el hombre es siempre mas industrioso para atormentarse que para con-

Segundo. La causa de su inquietud es esta palabra de Jesucristo. "Después de tres dias rerucitaré...." ¿Cómo, pues, sabian ellos que Jesús hubiese dicho esta palabra?... Jesús la habia dicho muchas veces, ellos tenian en todos los lugares emisarios, y esta palabra era por sí misma tan grande, tan extraordinaria y tan inaudita, que no es maravilla que halla sido repetida de aquellos mismos que no la comprendian, y de este modo haya llegado á noticia de los enemigos de Jesucristo. ¿Pero si estos la sabian, por qué insultarlo y desafiarlo á que bajase de la

cruz?.... pues ya que sabian que él habia predicho su resurreccion, no podian ignorar cierta-mente que tambien habia predicho su pasion y su muerte. Se alegraban del estado á que lo habian reducido; pero en esto conocian el cumplimiento de sus palabras. Mostraban triunfar delante del pueblo, pero internamente estaban atormentados y cruelmente inquietos por esta grande palabra que no podia tener su ejecucion, sino en el dia tercero.... No hagamos caso alcierto tiempo; pero cuando se acerca el término, se ven muchas veces obligados como los judios

á minifestarla. Tercero. Remedio aparente de su inquietud, el nombre del engañador que dan á Jesús. "Aquel engañador dijo...." No cuesta mucho darle este nombre; pero para calmar toda inquietud seria necesario persuadirse que le conviene. El gobernador mismo y el rey de Galilea han reconocido que no le convenia este nombre; por otra parte, la palabra que de él referian no es lenguahablado jamás de este modo un impostor. El término es brevo y la promesa es muy grande. Y esta palábra misma que él habia dicho, lo justifica de la impostura: es verdad que él ha sido su pasion? ¿no se huyeron todos luego que lo vie-condenado, que ha sufrido el último suplicio, ron preso? ¿el mas celoso de todos no lo ha neque ha muerto en una eruz; pero la palabra que gado á la voz de una criada? ¿y vosotros teneis ha dicho y de que los judíos se acuerdan, lo ex- miedo que hombres tan viles y tan fimidos haplica todo, lo justifica todo; ella es como un ac- gan mas por su Maestro después de su muerto to de apelacion que á lo menos lo suspende to- de lo que han hecho mas durante su vida? ¿y to de apelacion que á lo menos lo suspende todo. El tercero día se decidirá, si él es un engañader ó si vesotros sois deicidas. Si hablárais exactamente diriais; pongamos guardia en sepuluro para ver si es un engañador; pero darle
este nombre antes del tercer día, es enbrir vuestra inquietud pero no sanarla. Este hombre,
bien que muerto, os inquieta todavía, y con ratoro recover i no est un engañador. Este mombre al cuidado de ejecutarlo? Pero él ha
diche que resueitaria; á. él, pues, toca cumplir
approprieta no est un engañador. de se suatro
approprieta no esta en esta de la cumplicación de lo que han hocho más durante su vida? //
esta esta el contra ja marchador. Si habláro la cuidado de ejecutarlo? Pero él ha
diche que resueitaria; á. él, pues, toca cumplir
approprieta el cuidado de ejecutarlo? Pero él ha
diche que resueitaria; á. él, pues, toca cumplir
approprieta el cuidado de ejecutarlo? Pero él ha
diche que resueitaria; á. él, pues, toca cumplir
approprieta el cuidado de ejecutarlo? Pero él ha
diche que resueitaria; á. él, pues, toca cumplir
approprieta el cuidado de ejecutarlo? Pero él ha
dado por ventura su blacatro sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre este punto? ¿si los hubices
tero sus órdenes sobre es zon, porque si no es un engañador, él es vuestro cor en este. ¡Ah! en la consternacion en que juez... Los impios todavía creen calmar la se hallan, ni siquiera se acuerdan que él haya modo y poniéndolo en la clase de Numa, de Ma-homa y de otros héroes fabulosos ó inventados por su imaginacion. Pueden estos escribir lo Segundo. Fingen que temen que sus discipulos que quieran; pero ni Numa, ni Mahoma, ni al-gun otro héroe fabaloso ha dicho jamás..... Resucitó de entre los muertos...." (Han visgun otro neros tabatoso na uteno jamas..... Reseatto de entre los muertos..... (Han Vis"canado estaba aun vivo; después de tres dias 
reservada para el verdadero Hijo de Dios, yni 
la fábula, ni la impiedad,ni los demonios ni los 
hombres han podido jamás imaginar una cosa 
semejante. ¡Oh verdadero Hijo de Dios! que 
consolacion para míy rana tadas nesatros que 
de alcuna cosa han tenjido allos valor nara reaconsolacion para mi y para todos nosotros que de alguna cosa, han tenido ellos valor para rescreemos en vos!.

## PUNTO IL

SU EINGIDO TEMOR.

Primero. Fingen que temen que los discipulos roben el cuerpo de Jesús. "Ordena, pues, que sea guardado el sepulero hasta el tercero dia..." Esto es, hasta el tercero dia completo, hasta el fin del tercer dia, porque nada habia que temer sino en el dia tercero.... No hagamos caso al-guno del semblante franco ó aun triunfante de los libertinos y de los impios. Están ellos mu-cho mas inquietos de lo que podemos creer sobre la oternidad que vendrá, y que parece que aho-ra desprecian. Esconden su inquietud por un infesto. Por otra parte, los fariseos rígidos de la ley, no se habrian atrevido á poner una guar-dia, hacer el viaje hasta el sepulero y ponerle el sello en dia de sábado, tan solemne como el que caia en la fiesta de la Pascua. Finalmente, la Providencia exigia que la guardia no fuese pues-ta sino á la fin del sábado, porque si la hubiesen puesto antes, no habrian podido las santas mujeres ignorarlo, y si lo hubiesen sabido, no ha-brian jamás pensado en ir á embalsamar el cuergobernador mismo y el rey de Galilea han reconocido que no le convenia este nombre; por otra
por la mañana del domingo... Veamos, pues
por la mañana del domingo... Veamos, pues
por que les farissos piden que sea guardado el
sepulero... "No sea que (dien ellos) vensablado jamás de este modo un impostor. El
sablado jamás de este modo un impostor. El
sepulero... "No sea que (dien ellos) vensepulero... "No sea que (dien ellos) vensepulero... "No sea que (dien ellos) vensablado jamás de este modo un impostor. El
sablado jamás pensado en ir á embalsamar el cuerpo la mañana del domingo... Veamos pues
sepulos de mañas a de missos piden que sea guardado el
sepulor... "No sea que (dien ellos) vensablado jamás pensado en ir á embalsamar el cuerpo la mañana del domingo... Veamos, pue
se por la mañana del domingo... Veamos, pues
sepulos mañas de este modo en sea guardado el
sepulor... "No sea que (dien ellos) vensablado jamás pensado en ir á embalsamar el cuerpo la mañana del domingo... Veamos, pues
sepulor... "No sea que (dien ellos) vensablado jamás pensado en ir á embalsamar el cuerspo la mañana del domingo... Veamos, pues
sepulor..." "No sea que (dien ellos) vensablado jamás de este modo un impostor. El
sablado jamás de este modo un impostor. "El
sablado jamás de este modo un impostor." "El
sablado jamás de este modo un impostor." "El
sablado jamás de este modo un impostor." "El
sablado jamás de este mod inquietad que los consume trarandolo del mismo diebo esta palabra. Y vosotros que es acordais

ponder una palabra? ¿no fué necesario que su Maestro hablase por ellos y tomase su defensa? y ahora temeis vosotros que ellos tomen la su-

ya y que por servirlo después de su muerte, sos. la equidad romana. Pilato habia oido decir de tengan en presencia del pueblo un hecho cuya Jesús muchas cosas que lo habian sorprendido, falsedad no podría permanecor oculta? Y aun sin hablar de lo que el mismo habia visto. El he aquí la sustancia de vuestro temor.

hay, pues, que temer algun engaño y no es el er-ror del pueblo el que vosotros temeis. Pero si se viesen sus discipulos ahora timidos, groseros

Segundo. De las precauciones tomadas en el firmar su testimonio con toda sucrte de milagros cabeza que tenia las señales de las espinas, ó el y enderezar los cojos y tullidos, sanar los enfersús resucitado, no hay duda que se creerá que ficacion, ninguna otra cosa podian hacer mas que de vuestro Dios y del Salvador del mundo. Esto es lo que sucederá, y esto es á lo menos en parte lo que vosotros temeis.

## PUNTO III.

SU VANA PRECAUCION.

quietud de Pilato. Pilato estaba ya enojado, Jesús, continuando á representarlo como un incansado y fastidiado de esta causa. La conciencansado y fastidiado de esta causa. La concien-postor, deshonrando su memoria y persiguiéndo-cia le reprendia de haberse portado muy mal, de lo todavía después de su muerte. Pero el que

cuando tuviesen fanto valor y tanta mala fe pa-- titulo de rey de los judíos, la naturaleza de este cuanuo taviesen tanto valor y tanta mais le para hecrlo, ¿qué cosa les quedaria à ellos que esperar de un Maestro que los hubiese engañado; que cosa les quedaria à ellos que esperar de un Maestro que los hubiese engañado; do esto le había causado inquietud y temcr. Se después quo vosotros habeis tratado de este modo a su Maestro? ¿no tendria por ventura que migos de Jesús vienen a hacerlo saber que Jetemer algo de ellos mismos? se hallarian siem- sus ha dicho... después de tres dias resucitore, los suplicios? No, no; no son hombres de esta ¡Ah! no era esta una nueva ocasion que el Seespecie los que vosotros temeis; temeis si, que nor le suministraba para su conversion? (no es la verdad de resurreccion de su Maestro pue-esta palabra bastantemente sorprendente para da mudarlos, hacerlos elocuentes é intrépidos; merecer toda su ateucion? Habria debido examinar profundamente este misterio, hacer el mis-Tercero. Fingen temer que el pueblo caiga en mo guardar el sepulero y hacerse dar razon exacta error. "Y será el último engaño peor que el de cuanto en él hubiese sucedido, para dar cuenprimero..." El primer engaño, segun ellos, era haber creido que Jesús faese Hijo de Dios grandes tienen la miserable suerte de sofocar fáera haber creido que Jesús fuese Hijo de Dios y rey de Israel, el segundo sevia erece que hubieses resucitado. Pero si no resucita, ninguno hay que esté encargado de publicar que él ha resucitado; y cuando alguno lo publicase, ¿quién lo crectia si de algun modo no fuese probado? No crectia si de algun modo no fuese probado? No crectia si de algun modo no fuese probado? No crectia si de algun modo no fuese probado? No crectia si de algun modo no fuese probado? No crectia si de algun modo no fuese probado? No crectia si de algun modo no fuese probado? No crectia si de algun modo no fuese probado? No crectia si de algun modo no fuese probado? No crectia si de algun modo no fuese probado? No crectia si de algun modo no fuese probado? No crectia si de algun modo no fuese probado no crectia si de algun modo no fuese probado.

de ignorantes comparecer en público y anunciar animosamente en todas las lenguas que Jesús ha dulero con guardas, y puscoron da biodra el ecrosualido, citar francamente los textes formales de la managarda, y puscoron de la piede de la piede de la managarda de la piede de la managarda d de la Escritura que anuncian este hecho; si se dra, registrado y visto el euerpo en el sepulero, tos de padecer por esta verdal; si se viesen cony enderezar los cojos y tullidos, sanar los enfer-mos y resucitar los muertos en el nombro de Je-las heridas de los clavos. Después de esta verisus resucitado; no nay quas que se creera que ha resucitado; entonees no habrá engaño, será verdad, y una verdad mas luminosa que la primera; una verdad que será creida del judío, del gentil y del mundo entero, una verdad que os hará detestables en todo lugar, como homicidas mana, y cuán debil eras contra el Señor! Tú combates contra él, y todo lo que haces se con-

vertirá en confusion tuya y en su gloria.

Tercero. De la verdadera intencion de los judios en tomar estas precauciones. Querian pri-meramente calmar del todo su inquietud, asegurarse bien de que no habia resucitado, y que de su parte nada tenian que temer... Querian tambien manifestar su celo y la atencion que tenian, no solo de arrestar y castigar los seductores, sino tambien de extinguir todas las reliquias haber sotenido malamente la idea que se tenía de habita en los cielos se burlará de sus manejos,

mio, cuán falsas son en comparacion de las vuestras! Son inútiles nuestros artificios contra los consejos de vuestra divina majestad. No hav prudencia que pueda destruir ó impedir vuestros designios, ni sabiduría que pueda prevalecer contra la vuestra. A vos, pues, me uniré firme-mente, joh Señor! y todo lo que contra mi haneete, ou Senor: y todo lo que contra in na-rán los enemigos de mi salvacion, servirá para confusion suya y para el cumplimiento de los de-signios de vuestra misericordiosa providencia.

## MEDITACION CCCXLIII.

DE LO QUE SUCEDIO EL SABADO POR LA TARDE, Y LA NOCHE DEL DOMINGO.

S Mat o XXVIII. v. 1, 4. -S. Marc., e. XVI. v. 1.

Primero. De Magdalena y sus compañeras. Segundo. De la resurreccion de nuestro Señor. Tercero. Del ángel que remueve las guardias.

## PUNTO I.

## DE MAGDALENA Y DE SUS COMPAÑERAS.

el sepulcro. "La tarde del sábado, que se aclaraba ya el primer dia del domingo, finé María alguna noticia de esto.

Magdalena y la otra María, á visitar el sepul-Magdalena y la otra María, á visitar el sepul-cro.... Esta otra María es aquella de quien se mos imitar el fervor de Magdalena visitando al bado por la tarde, desde las seis, 6 cerca, hasta la seis y media. Fueron unicamente para ver el sepulero; pero en esto Magdalena tenia dos fi-debemos recibir un can grande bien. Desaho-

hallará al fin de esta meditacion.

2 Vers. 56, 61.

echará á tierra sus designios, hará inútiles sus precauciones y hará tambien servir á la gloria de que debiendo esta santa mujor volver allí temsu Hijo tedos sus proyectos, y los convertirá en prueba incontrastable de su resurreccion. mar el querpo de Jesús, con las ôtras mujeres de la Galilea, como estaban entre sí de acuerdo, previa muy bien que iria antes del día, como ¡Oh y qué cortas son nuestras miras, oh Dios ner otra luz que la de la luza, siempre incierta, ó sujeta á ser impedida de alguna nube, justamente para no errar, fué desde la vigilia à considerar el lugar y asegurarse del puesto en que reposaba su divino Maestro. ¡Oh Magdalena, cuanto mas grande es tu fervor, tanto estoy yo

mas lejos de él!

Segundo. De la caridad de Magdalena en comprar aromas. - "Y pasado el sábado, Naría Magdalena y María madre de Jacobo, y Salomé compraron aromas para ir á embalsamar á Jesús..." María madre de Jacobo es la que habia acompanado á Magdalena al sepuloro, y la que tambien era madre de Josef. Salomé era la esposa de Cebedeo y la madre de los dos apóstoles Jacobo y Juan. Estas tres santas mujeres hacian, como hemos dicho, la primera cuadrilla de las de Ga-lilea que habian formado el proyecto de embalsamar el cuerpo de Jesús á la usanza de su país y con aromas mas preciosos. El dia de sábado se habia acabado ya segun nuestra manera de contar; el sábado por la tarde cerca de las seis y media Magdalena y la otra María volvieron entonces del sepulero, y llevando consigo a Salomé, emplearon lo restante del dia en comprar los aromas de que querian servirse la mañana siguiente. Admiremos su union, su piedad y su cari-dad, y admiremos tambien las disposiciones secretas de la divina Providencia: mientras que Magdalena visita el sepulcro, piden les judíos á Pilato que se ponga en él la guardia; acabado el reposo del sábado, Magdalena se retira del seulero para ir á comprar aromas, y apenas par-Primero. Del fervor de Magdalena en visitar sepulero. "La tarde del sabado, que se acla- ni ella ni las otras santas mujeres puedan tener

ha hablado en el capítulo precedente, que esta musar el ferror de Magdalena visitanto al hablado en el capítulo precedente, que era Redentor en el santo tabernáculo, principalmense hallaron estas en el sepulero, notada por el evangelista con tanta particularidad, era el sateman el cuerpo de Jesucristo, sino recibir dentro de nosotros mismos nes; el primero de contentar su amor, viendo to- guémonos allí en tiernos sentimientos de amor, nes; el primero de contentar su amor, victuou ter davia el lugar que poseia el único objeto de su ter-y en deseos ardientes de ver resplandecer para nura; el segundo, de asegurarse bien de la situa-nosotros el dia afortunado en que lo homos de recibir. Tengamos ocupados durante aquella 1 La version de este texto es del sutor francés, á la noche, é interrumpa nuestro sueño antes del dia que es necesario stenernos aqui por la correlación que interes que especario stenernos aqui por la correlación que intene con su creditarina nota sobre este versículo, que se tar la caridad de Magdalena y de sus compañeras con hacer alguna limosna á los pobres: Cuanto mas abundantes fueren estas, segun nuestra cias que recibiremos de la santa comunion.

## PUNTO II.

## DE LA RESURRECCION DE NUESTRO SEÑOR.

Primero. Del alma de Jesús. El alma de Jesús separada de su euerpo quedó siempre unida á la divinidad y fué siempre el alma de un Dios. En esta calidad bajó Jesés en alma al inflerno, esto es, al limbo de los justos; alli bajó "Cuando he aquí que sucede un gran terreme-como su Dios y como su libertador. Ya por mu-to.<sup>2</sup> Porque el ángel del Señor bajó del cielo, y cho tiempo lo esperaban estas santas almas, y acercándose revolvió la piedra, so sento sobre algunas, como la de Abel, desde el principio del ella...." Cuando el ángel bajó del cielo ya mundo. Cuando ellas vieron esta alma unida habia resucitado Jesús y no estaba ya en el sesustancialmente al Verbo de Dios y que venia de padecer tantos tormentos y oprobios por su que la piedra que cerraba la entrada del sepulero salvacion, ¿con qué júbilo la recibirian² con qué se quitase, como no tuvo necesidad para entra amor y sentimiento juntamente le ofrecieron los en el cenáculo que estuviesen abiertas las puersoberanos homenajes? Hagamos particularmente tas. El misterio de la resurreccion se obro en reflexiou sobre los sentimientos que debieron te- secreto, ni fué expuesto á los ojos de los profaner los santos del antiguo Testamento, de quie- nos. Los soldados, que nada habian observado, nes tenemos mayor noticia, y representándonos- continuaban á guardar el sepulcro, y habrian los bien a la mente, procuremos copiarlos en nos- continuado hasta el fin del dia como se habia manctros mismos, pues que tenemos el mismo motivo dado, si el ángel no los hubiese quitado para departicipando de la misma redencion.

siempre, como su alma, unido a la divinidad, y dad los sellos sacrílegos que se habían puesto al era siempre el enerpo de un Dios digno, aunque sepulero, y levantó sin esfuerzo la enorme piedra en estado de muorte, de la adoración de los hom- que cerraba la entrada. Lo vieron los soldados bres y de los ángeles. Rindémoslo nuestros obrar con esta potestad superior a que minguna mas profundos homenajes, no solo porque es el fuerza humana habria podido resistir; pero no cuerpo de un Dios, sino tambien porque por él pudieron sostener largo t empo su vista.

se ha obrado nuestra salvacion; por él se nos ha manifestado Dios, y continúa á unirse á él, dán- su aspecto era como un rayo, y su vestido como

Jesis.—Los evangenstas no nos uan contado la resurrección de Jesucristo. Solamente han hablado de Jesús resucitado... Podemos, pues, representarnos aquí cuanto nos puede sugerir una piedad iluminada. Creamos que Jesús resucitó mento este ángel, vestido de una forma humana, piedad liuminada. Ureamos que Jesús resucitó a media noche, como creemos que nació a media noche. Lo que mas nos importa saber es que su resurrección nos asegura de nuestra reconciliación con Dios y de nuestra justificación; que su resurrección es la prenda y el modelo de la sus cosa centellantes y el aspecto amenazador que nuestra, que como su cuerpo ha resucitado con se descubria en su rostro? los dotes de gioria, de agilidad, de sutileza, de impasibilidad y de inmortalidad, resucitarán tambien los nuestros si morimos en santa gracia; finalmente, que su resurreccion es el modelo de la

1 Ad Rom., c. IV, v. 25.

posibilidad, tanto mas abundantes serán las gra- resurreccion de nuestra alma á la gracia, de manera que como Jesús resucitando toma una nueva vida, nosotros tambien vivamos de una vida nueva, y que como Jesús ha resucitado y ya no muere, nuestra conversion sea sincera, edificante y constante.1

## PUNTO III

## DEL ANGEL QUE REMUEVE LOS GUARDAS.

"Cuando he aquí que sucede un gran terremoliar la entrada libre á las santas mujeres que no Segundo. Del cuerpo de Jerés. El cuerpo debian tardar de llegar. Al acercarse el espíride Jesús, bien que separado de su alma, estaba tu celestial tembló la tierra, rompió con autori-

Tercero. De la reunion del alma al cuerpo de lor debe ser el símbolo del candor de nuestras Jesús.—Los evangelistas no nos han contado la almas y de la pureza de nuestros corazones; pero

1 Ad Rom., e. VI, v. 4. 2 Véase la nota al fin de la meditacion.

114 4